

# EL MOVIMIENTO FEMINISTA Y EL ENFOQUE DE GÉNERO EN LAS INSTITUCIONES NACIONALES E INTERNACIONALES. BALANCES Y DESAFÍOS

*Tantas preguntas me llenan los bolsillos  
¿quién aprieta el gatillo de la última palabra?*

CONSUELO TOMAS

## Antes de abrir el telón...

La segunda mitad de la década de los ochenta fue el momento en que algunas nos atrevimos a quitarnos la mordaza. A partir de entonces el presente se conmovió y comenzamos a imaginarnos el futuro... y a sobrellevar las consecuencias.

Debido a que los silencios fueron tan prolongados y las voces tan postergadas, el proceso es difícil y ha estado plagado de ensayos y errores: políticos, organizativos, filosóficos, culturales.

Cada uno de esos errores ha tenido consecuencias en la capacidad del movimiento de mujeres y feminista de articularse, de extender y «generalizar» el discurso feminista y de resolver las demandas y necesidades de las mujeres comunes, las de carne y hueso.

Muchos actores han sido convocados y autoconvocados a discutir y/o comprometerse con la temática de los intereses y reivindicaciones de las mujeres. Los intereses de cada uno han discurrido desde la utopía, el progreso, la propuesta, la subversión y la transformación, hasta motivaciones vinculadas al mundo de lo